

RESUMEN

El rol de la familia es trascendental para el desarrollo y bienestar psicológico de sus miembros, así mismo, la calidad de vida de un sujeto, está estrechamente vinculada al nivel de desarrollo humano de un país. Las oportunidades de acceso a una serie de bienes y servicios que garanticen la salud, la educación, el trabajo, la seguridad, entre otros, dependen del carácter de las políticas sociales que el Estado lleve adelante con el objeto de prevenir, atender, resolver y/o promover el bienestar biopsicosocial de las familias, que incide principalmente en los hijos.

La combinación de factores familiares, económicos, sociales y políticos juega un papel importante por las que un joven decide vivir en situación de calle, por lo tanto, es un fenómeno social multicausal, indica que la problemática de los jóvenes de la calle es consecuencia de la pobreza, desintegración familiar y violencia familiar de los que han sido objeto a lo largo de su vida.

Las dificultades psicosociales que presentan los jóvenes de la calle, traen como consecuencia la adicción a las drogas, alcohol y hábitos que los llevan a poner en riesgo su vida. Las personas que viven en situación de calle integran un grupo social diverso compuesto por niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres, familias, personas mayores, personas con discapacidad y otras con diferentes problemas de salud y adicciones; en el presente estudio, se hace referencia solamente a jóvenes de 18 a 45 años en situación de calle.

El presente trabajo de investigación tiene como objetivo general “Identificar las características de personalidad, autoestima y el bienestar psicológico que presentan los jóvenes en situación de calle, en la ciudad de Tarija”.

La investigación corresponde al área de la psicología Clínica, misma se tipifica a la vez como un estudio descriptivo. Para el tratamiento de los datos se utilizó el enfoque cuantitativo, lo que contribuyó a la elaboración de cada uno de los cuadros y gráficos, que permitió la interpretación posterior de los datos desde un enfoque cualitativo.

Se trabajó con una muestra de tipo intencional de 51 jóvenes en situación de calle, los que fueron ubicados en diferentes puntos donde se concentran, para realizar su arte callejero, o trabajo.

Para el cumplimiento de los objetivos se utilizó instrumentos como:

El Inventario NEO reducido de Cinco Factores, Inventario de Autoestima de Coopersmith y Escala de Bienestar Psicológico "María Casullo".

De acuerdo a los resultados obtenidos se puede observar, en cuanto a las características de personalidad, que los jóvenes en situación de calle en la ciudad de Tarija, presentan un alto nivel de neuroticismo, tendientes a ser introvertidos y taciturnos, deseosos de experimentar nuevas cosas, poco amables, posiblemente por la desconfianza a las personas, esta es una manera de proteger su integridad, como también, presentan una tendencia a no adquirir responsabilidades, debido al estilo de vida que llevan.

En relación a la autoestima, presentan un nivel predominante de autoestima "media baja" dentro de la escala de la autoestima general, caracterizada por ser personas aisladas, depresivas, desanimadas, con baja capacidad de afrontar situaciones desagradables, mayor sensibilidad y temor ante la crítica de los demás.

La población en estudio presenta un bajo nivel de bienestar psicológico, de acuerdo a García (2000), las prácticas saludables y los estilos de vida de las personas determinan el bienestar psicológico y buena salud mental, se infiere que, el rasgo de neuroticismo que caracteriza al sujeto de la calle, demuestra que influye en su bienestar psicológico, convirtiéndole en un sujeto emocionalmente inestable en situación de riesgo, para adquirir un trastorno de personalidad y comprometer su salud mental.

En este contexto, es importante continuar con la presente investigación, para prevenir riesgos de vulnerabilidad en niños y jóvenes, trabajando de manera conjunta, sobre todo en la calidad de vida psicosocial en el entorno familiar, educativo y social, apoyados por políticas de desarrollo social del país.

INTRODUCCIÓN

Las personas en situación de calle constituyen grupos marginados y discriminados de la sociedad, que han existido a través de los tiempos y prácticamente en todo el mundo. Nuestro país no es la excepción en esta materia y de acuerdo a datos oficiales (INE). existen 3.768 personas en esta situación; en la ciudad de Tarija 66 sujetos, siendo la mayoría de ellos varones.

El fenómeno social de vivir en la calle, se ha convertido en un problema social que ocasiona efectos y consecuencias negativas dentro de la sociedad y su impacto social día a día constituye mayor preocupación, porque lo relacionan con la delincuencia y extravagancia, sin embargo, son sujetos víctimas de su historia de vida, que pasaron por fenómenos predisponentes y precipitantes que les hizo salir a la calle.

El principio fundamental de la presente investigación, hace referencia a la contextualización y comprensión sobre las características psicológicas de los jóvenes en situación de calle, en la ciudad de Tarija.

Para la realización de esta investigación, tratando de comprender, de manera aproximada, las características psicológicas, de los jóvenes en estudio, se tomó en cuenta las variables: personalidad, autoestima y bienestar psicológico.

El presente estudio comprende:

En el Capítulo I: Planteamiento del problema y justificación, donde se describe el fenómeno de “situación de calle, a nivel internacional, nacional y local”.

En el Capítulo II: Descripción del diseño teórico, objetivos, hipótesis y operacionalización de las variables.

En el Capítulo III: Marco teórico, en el que se sustenta la siguiente investigación, encontrándose conceptos y teorías de personalidad, autoestima, ansiedad y bienestar psicológico.

En el Capítulo IV: Metodología de trabajo, en el que se describe el tipo de investigación, los métodos, población y muestra, técnicas e instrumentos y el procedimiento en el que se enmarcó la investigación.

En el Capítulo V: Presentación de los resultados obtenidos en esta investigación, datos cuantitativos y cualitativos recolectados de los test aplicados

En el Capítulo VI: Análisis e interpretación de los resultados, para el efecto se utilizó el cruzamiento de variables para una mejor interpretación de las mismas, lo que permitió llegar a las conclusiones.

En el Capítulo VII: Se encuentran las conclusiones, que dan respuesta a la pregunta planteada en la investigación, sugerencias y recomendaciones, para acciones futuras frente a la problemática planteada.

Finalmente, se plantea el cronograma de trabajo y la bibliografía pertinente.